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投资者关系活动

类别

√特定对象调研        □分析师会议

□媒体采访            □业绩说明会

□新闻发布会          □路演活动

□现场参观

□其他

参与单位名称及

人员姓名
山西证券 刘斌、杨晶晶

时  间 2024 年 08 月 22 日 10:30-11:30

地  点 公司会议室（电话会议）

上市公司接待人

员姓名

总会计师、董事会秘书 韩秋实

证券事务代表、证券部部长 高虹

投资者关系活动

主要内容介绍

1.请介绍下公司的主要业务？

答：晋西车轴主营业务属于轨道交通装备制造行业，主

营产品为铁路货车车辆、铁路车轴、轮对、摇枕侧架等铁路

车辆配件。车轴方面具备轨道交通高品质车轴 10 万根以上的

年生产能力，涵盖国内外各型铁路货车、客车、地铁、轻

轨、机车、动车等领域；铁路车辆方面拥有敞车、平车、罐

车、棚车、漏斗车五大系列 13 种铁路货车的生产资质，年产

能 3,000 辆；铁路车辆配件主要是摇枕侧架产品，具备 7,500

辆份的年生产能力，主要是出口北美地区。

2.今年轨道交通行业设备更新、维修需求增长对公司车

轴业务有什么影响？

答：公司关注到国家关于铁路领域的设备更新方案，目

前明确的是到 2027 年实现老旧内燃机车更新，会给公司车轴



产品业务带来一些正面影响。国内具有国铁车轴生产资质的

企业共 5 家，其中中国中车集团所属企业 3 家。高铁车轴方

面，公司已取得了时速 350 公里高速动车组车轴生产资

质，2022 年在复兴号综合检测车上进行了小批量供货和装车

运用，2023 年首次批量用于正式载客动车组，最长运行里程

已达 60 万公里以上，运行状态良好，目前是小批量供货。随

着高铁车轴国产化进程和节奏加快，以及今年国内高速动车

组采购增长较大，公司会坚定拓展动车组车轴市场。

3.货车车轴和高铁车轴在价值量方面有多大差异？

答：高铁车轴单根价值约为货车车轴的 4倍，附加值

高，更换周期更短。从整体上来看，货车车轴需求总量远高

于高铁车轴，目前还是公司车轴产品业务的主要支撑。

4.车轴的使用寿命是多少？

答：车轴从设计的角度讲属于无限寿命设计，国内一般

根据所装用整车的的寿命来规定车轴寿命，如货车车轴的寿

命和货车一样为 25 年，动车组车轴则和动车一样为 30 年。

国铁有着严格的检修更换要求，根据实际使用情况，达到一

定条件下会进行更换。

5.公司在国铁采购的维修用轴市场上份额怎么样？

答：约为三分之一，今年上半年公司铁路车轴产品在国

铁集团 2024 年第一批货车车轴联合采购项目中标份额占比

32%。

6.目前国铁货车采购量情况？

答：近两年国内新造铁路货车需求每年在 2.5~3 万辆左

右，主要受铁路货运量需求影响。数据上看，今年 1-7 月国家

铁路货运总发送量较上年同期增长 0.1%，增速由负转正，预

计会对轨道交通设备行业未来发展形成积极影响。

7.公司车轴产品的生产工艺和生产设备情况？

答：公司车轴生产涉及热加工、锻造、机加等生产工



艺，核心设备为从奥地利进口的精锻机，具有效率高、质量

保障能力强的优点。

8.目前车轴行业，公司有什么优势？

答：公司是生产谱系最全的铁路车轴研发制造企业，科

研技术实力和工艺装备水平在行业内优势明显，特质化能力

突出，在专业化生产、集中供货能力等方面具备一定的核心

竞争优势。凭借优质的产品品质和高效的履约能力，在行业

内积累了较高声誉。

9.公司有没有进行其他品类或业务方面的拓展？

答：轨道交通领域，除车轴、铁路货车、摇枕侧架等主

要产品外，也开发有铁路货车其他零部件。新业务领域，一

是智慧消防，主要是为特殊工业场景提供不同类型防火、灭

火成套装备和整体解决方案等；二是防务装备，具备相关保

密资质、质量管理体系和装备承制资格，均已取得一些订

单，目前相关业务占比较小。

10.公司在市值管理和股权激励方面有什么规划？

答：公司高度重视市值管理工作，现阶段主要是通过提

升经营业绩、规范治理、稳定股东回报、加强投资者交流等

方式，多维度改善公司基本面，同时将结合公司实际采取措

施，促进公司市场价值与内在价值相匹配。公司结合实际对

股权激励进行论证，目前没有相关计划。

11. 公司产品毛利率不高，波动比较大，面临原材料成本

方面的压力吗？

答：公司产品主要原材料为各类钢材，受钢材等原材料

价格波动的影响较大，同时由于生产的不均衡，各季度间毛

利率差异比较大。从长周期来看，铁路装备会保持相对稳定

的利润水平。

12.公司下半年订单情况如何？

答：公司目前铁路货车产品订单已达到去年水平，正在



全力组织各主要产品的生产交付，同时也在持续跟踪国内外

市场相关信息，努力争取更多订单。

13.公司有什么成本管控的措施？

答：公司在争取订单、全力加快产品生产交付的基础

上，已针对各主要产品制定了全环节的成本费用控制措施，

正在有序实施，最大限度压缩各项成本费用。随着订单的有

序交付，经济运行质量将得到有效改善。

关于本次活动是

否涉及应当披露

重大信息的说明

本次调研活动期间，公司不存在涉及任何应当披露重大信息

的情形。

附件清单 （如

有）
无


